

DÍAZ, Carlos: *Jacques Ellul*, Fundación Emmanuel Mounier, Madrid, 2014, 121p.

El profesor Carlos Díaz contribuye con su libro al intento de publicitar y diseminar el pensamiento del filósofo francés Jacques Ellul, olvidado y poco estudiado en Europa y sobre todo en España. En sus pocas páginas el texto tiene una densidad de contenidos elevada.

Díaz nos recuerda la importancia de la vida de un autor para su pensamiento y con habilidad nos describe las etapas principales que ayudaron a la formación de las obras del filósofo francés. Recordando la infancia de Jacques Ellul (nacido en Bordeaux el 6 de febrero de 1912), podemos comprender su visión anarquista y cristiana de la vida, cosa que aunque puede parecer de entrada algo contradictorio no lo es tanto, como se puede comprobar con la lectura de este libro. La infancia de Ellul transcurre, como nos dice el profesor Carlos Díaz, en el seno de una familia que pasaba apuros económicos, a pesar de haber conocido con anterioridad momentos de gran esplendor económico. Ambas experiencias le ayudaron a tener una visión de la existencia completa. En la facultad de Derecho de la Universidad de Bordeaux Ellul se encontró azarosamente con el pensamiento de Marx, del cual se convertiría en un arduo investigador. Marx dio al filósofo la posibilidad de comprender su mundo contemporáneo y de vivir una vida más profunda de lo que le enseñaban en la universidad. Díaz nos recuerda, sin embargo, la decepción y el posterior alejamiento por parte de Ellul del Partido Comunista, considerado por el filósofo como el mejor apoyo de Franco, en cuanto destructor de la resistencia de los anarquistas españoles. Marx no afrontaba problemas como el de la muerte y del amor, por lo que Ellul toma la *Biblia* como referencia, y hace de ella uno de sus textos más importantes. Luego se convierte al protestantismo ya que ve que el mundo

---

Recibido: 11/05/2015. Aceptado: 12/05/2015.

de la Iglesia católica en los años 1932-33 resultaba poco aleccionador y demasiado ligado al mundo de la política. El protestantismo le pareció al filósofo francés más próximo a las Escrituras. Ellul, personaje comprometido con la resistencia, ayudaba a jóvenes anarquistas españoles que iban a Francia para conseguir armas y munición a través de un viejo amigo. Participó activamente con la revista *Esprit*, bajo la dirección de Emmanuel Mounier, de la cual el profesor Díaz nos recuerda los estatutos. A causa del gobierno de Vichy, Ellul perdió su trabajo como profesor y fue obligado a esconderse en la campaña francesa, en la comuna de Martres.

Después de la guerra, Díaz nos revela los procesos que llevaron a Ellul a salir de la política para abrazar valores revolucionarios. Famoso, no bastante, por su crítica a la técnica y a la sociedad formada por ésta, en este libro el autor realiza una aproximación más profunda sobre el pensamiento espiritual del autor, ligado a una forma de anarquismo radicalmente pacifista, en la línea del adoptado por personajes como Mahatma Gandhi, Martin Luther King o Emmanuel Mounier. De hecho, el principio constitutivo del pensamiento anarcocristiano de Ellul es la no-violencia. La violencia yihadista y la occidental por ello las aprecia como algo sin futuro. Por su visión de la existencia Ellul sufrió unos enfrentamientos intelectuales con corrientes de pensamiento muy afines al suyo. Díaz nos recuerda la ocasión perdida de colaboración con Guy Debord, que rechazó al autor por ser cristiano. Carlos Díaz subraya en este libro como Ellul es ajeno al pesimismo; su crítica de la sociedad se proyecta en la dirección de la esperanza, de una salida por parte del individuo de la concepción de la existencia propuesta por el Estado y el Sistema Técnico. Este cambio, que se consigue solo por medio de una visión anarquista de la experiencia, tiene que ser desarrollado por el individuo mismo, desde su interior, desde su persona. A pesar de la importancia de los textos bíblicos para la formulación de su pensamiento, Ellul quiere darnos un mensaje de salvación y no de condena. Como el mundo tiene el poder de cambiar los individuos, las personas pueden cambiar el mundo a su vez.

El libro de Carlos Díaz sobre Jacques Ellul, a pesar de la brevedad marcada por la colección en la que aparece dentro de las publicaciones de la Fundación Emmanuel Mounier, es una lectura muy recomendable para tener una visión de conjunto de este pensador contemporáneo francés y suple el injusto silencio existente en España sobre un pensamiento de vanguardia, crítico con la sociedad contemporánea.

Marco Marian